

Zeitschrift: Versants : revue suisse des littératures romanes = Rivista svizzera delle letterature romanze = Revista suiza de literaturas románicas

Herausgeber: Collegium Romanicum (Association des romanistes suisses)

Band: 22 (1992)

Vorwort: Notre Amérique

Autor: Ramírez, Pedro

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

NOTRE AMÉRIQUE

C'est avec le même titre que donna en 1891 le patriote cubain José Martí à l'article qui établissait les fondements de sa pensée américaine, que voit le jour ce nouveau fascicule de Versants. Il est bien clair qu'en disant «notre Amérique» nous ne pouvons pas donner au possessif la même signification: nous ne sommes pas appelés à des revendications autonomistes suite à la chute des vieux empires européens. Toutefois, l'expression «notre Amérique» contient bien une revendication. Convaincus avec Martí que seul un villageois vaniteux peut croire que le monde entier est son village, nous disons que l'Amérique est la nôtre parce qu'elle nous incombe aujourd'hui à nous tous Européens. En réalité, depuis que Christophe Colomb est revenu de son premier voyage, l'entreprise initialement espagnole et portugaise a réveillé en toute l'Europe la conscience historique: depuis ce moment la réalité américaine et la réalité européenne se sont intégrées dans une histoire vraiment universelle.

Il n'est donc pas très surprenant que la perspective des travaux ici réunis soit avant tout historique. Les conquêtes mexicaine et péruvienne, qui ont été les étapes de base de l'expansion castillane dans tout le continent, ont servi de thème à de très nombreuses œuvres historiques, parmi lesquelles on trouvera ici un commentaire de celles de Bernal Díaz del Castillo et de l'Inca Garcilaso de la Vega. La merveilleuse réalité américaine inspira, en outre, bon nombre de pages enthousiastes à ces mêmes historiens et aux poètes. Dans ce contexte il faut situer l'œuvre épique de Bernardo de Balbuena, qui fait allusion à la capitale mexicaine après la conquête, bien que le poème ne s'épuise pas dans les topiques du genre des laudes civitatum, mais incorpore une composante socio-économique très nette.

Un bon exemple de l'attitude de l'Européen non ibérique, c'est-à-dire celle des pays non impliqués dès le début par la

conquête et la colonisation, nous est offert par la réaction de la Venise du Cinquecento, dans laquelle s'annoncent déjà les lignes de force de la grande controverse provoquée par Las Casas. De nos jours la discussion continue, reformulée comme «question sémiotique» par T. Todorov, et étudiée comme telle dans ces pages.

Le processus d'indépendance des pays latino-américains au cours du XIX^e siècle et la transition de l'Empire à la République dans tout le continent donne lieu à des conditions matérielles et sociales dont la connaissance est indispensable pour comprendre la problématique des impérialismes de notre siècle. Ce thème, lié à celui de l'immigration européenne, est analysé ici dans une perspective historique qui jette des lumières sur la pensée politique, dont le paradigme pourrait être Domingo Faustino Sarmiento.

Avec une référence à la création littéraire de notre siècle, en particulier celle du Paraguayen Augusto Roa Bastos, étudiée en corrélation avec la science anthropologique, se termine ce numéro, dans lequel nous avons essayé de réunir des travaux de thématique différente, qui couvrent chronologiquement les cinq siècles d'histoire commune de notre Europe et de notre Amérique.

Pedro Ramírez